
视频《领导人是怎样炼成的》出现的领导人卡通形象
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责编：陈劲松 汪灵犀 邮箱：dieryw@sina.com

随着中国传统节日春节的临近，寻根问祖、修
祠堂、缮族谱等活动，再度红火起来，华夏大地出
现各种形式的“寻根热”，蔚为壮观。

修缮祠堂 族人出力

在广州市的珠村，元旦这天，村民们热闹地聚
在一起。始建于明末的伯祥潘公祠完成了为期一年
的修葺，重新对外开放，!" 多个兄弟村纷纷派代
表前来祝贺。
“祠堂修好就了了我一桩心事啦。”祠堂重修发

起人之一、珠村村民潘少权告诉记者，由于年代久
远，祠堂已经成了危房，去年他和几位村民牵头集
资，重修这个祠堂。

据悉，伯祥潘公祠在 !"#!年被列为天河区文物
保护单位。新修的祠堂尽量做到修旧如旧，除了少
数损坏的青砖、梁柱需要更新外，其余都维持原貌。

在江苏荡口古镇，$% 岁高龄的华侨华仲厚先
生不久前给他的家乡捐献了 #&"余万元，启动修复
江苏省级文保单位华氏始迁祖祠，还将多年珍藏的
大批珍贵文物一并捐赠。

据华氏始迁祖祠修复活动发起人介绍，他们打算
依据当地华氏老人对祠堂原貌的描述、古书上的记载
以及上世纪 '"年代的航拍资料，对祖祠进行修复。
“祠堂”一词最早出现于汉代，当时祠堂均建

于墓所，称为墓祠。如今，祠堂承担更多的是寻根
的职能。

续写家谱 血脉绵延

“我从哪里来？我的血液中印记着哪种基因？
这是每个中国人都关心的话题。”大连民俗促进会
会长李树满介绍，近年来，大连民间兴起修家谱的
热潮。这股热潮的背后，是延续家族血脉、追溯文
化足迹的精神需求。

上海图书馆有关人士介绍，该馆阅览室自 ($$%

年底对外开放以来，接待了海内外的数万名读者，其
中不少是为寻根问祖来查询家谱的。当他们从家谱
中查到自己的祖先时，兴奋之情难以形容。

在浙江，有人会问：萧山修族谱（家谱）有几
多？当地专家介绍约有 ''$ 部。近年来，修家谱、
寻根认亲，在杭州市萧山区悄然升温。在区档案
馆，纸质家谱馆藏的就有 )* 套，而区图书馆的馆
藏总数也已达到 +,余种。

台北市萧山同乡会理事长楼震宇兄弟%人均出生
在台湾，其父楼锦李上世纪*"年代去台湾，!""!年+月
在台去世，兄弟%人遵照父亲的遗愿，回家入谱归族。

!""( 年，文化部开展全国家谱抢救性调查工
作并着手编纂大型家谱文献书目《中国家谱总目》。

!"""年后，中国民间新修族谱大量出版。山西省
社科院谱牒部新收的谱牒到目前为止已有上百部，
广东省公藏的($$"年以后新修谱牒已经达("""种。

修谱祭祖 慎终追远

江西省谱牒研究会会长王炯尧告诉记者，近年
来江西修谱盛行，江西省各大姓氏基本上已全部修
谱了。这还没有统计区、市、县级进行的修谱活动。
“优秀传统文化的复兴，是目前修谱寻根热的

首要原因。”王炯尧告诉记者，“文革”期间，宗
族、谱牒被视为“四旧”，被公开扫除。改革开放
以后，人们解放了思想，谱牒文化不再被当成封建
思想看待，而被视为珍贵的文化财富。血缘和宗族
观念在我国本来就有数千年的历史，如今的修谱热
反映了中国人慎终追远的文化传统。

王炯尧会长说，盛世修谱是历朝历代的惯例。在
我国，明代中叶和清代早期，都是修谱大热的时代。

多年来一直潜心研究家谱文化的平顶山市图书
馆副馆长王宝郑认为，修谱是增强家族凝聚力的一
种有效途径，“人口越来越多，人们之间缺乏一种
维系，需要文化传承，把好的文化传承下来，这也
是对我们国家的基本文化认同”。

两部短片走红网络

时政视频新鲜表达“接地气”
本报记者 申孟哲

本报北京 ! 月 " 日电 （记者陈
振凯） (月 %日，周一，北京故宫博
物院正式实行全天闭馆。这是新世纪
以来，首次全天闭馆。当日，太和殿
("年来首次清洗。

!"(* 年起，按国际惯例，故宫
正式实行全年周一全天闭馆（国家法
定节假日和暑期除外）。这一天，故
宫文物休养生息一天，而“故宫人”
并没有休息。用故宫博物院院长单霁
翔的话说，“歇马不歇人。”

上午，“平安故宫”工程安全培训
第一讲正式开讲。国家文物局督察司
司长叶春担任主讲，向故宫文物保护、
开放管理、安全保卫一线工作的 '""

余名员工，讲解全国文物安全管理方
面的成功做法与典型案例等。利用难
得的闭馆时间，“大禹治水图玉山子”
展柜进行了照明灯具更换和维护工
作。故宫消防中队在以往熙熙攘攘的
箭亭广场开展了消防实际操作演练。

同日，故宫内最引人注目的事
情———太和殿 (" 年来首次清洗。单
霁翔介绍，故宫博物院长期以来连续
开放，很多展厅因照顾观众参观而不
能及时、彻底地维护修整，积累了很
多问题，原状陈列的宫殿尤其如此。

故宫实行周一闭馆
太和殿

!#

年来首次清洗

(月 %日，为了抓住南极转瞬即逝的有利天气，“雪龙”号全船上下严阵以待，各个岗位做好充分准备，积极备

战未来 *)小时的破冰突围。图为科考队员释放探空气球，探测实时气象数据。 新华社记者 张建松摄
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据新华社北京 !月 "日电（记者陈炜伟）记者从 !

日召开的全国质量监督检验检疫工作会议上获悉，
"#$% 年我国加大食品、农产品、危险化学品、重要消
费品、重大设备等的监管力度，对 !&'( 万吨进口转基
因玉米及其产品、"&%& 批不合格进口食品采取了退运
等措施。

!"('年国家质检总局共截获有害生物 )*&+种近 *%

万批次，同时加大缺陷汽车、儿童玩具及进口商品召回
管理力度，全年共召回缺陷汽车 *%&'"万辆，创历史新
高。此外，国家质检总局“质检利剑”行动共查处质量
违法案件 $$'$万起，涉案货值 )*', 亿元，查办大案要
案 ",--起。

$#!%

年

退运60万吨转基因玉米及产品

本报武汉 !月 "日电（李俊）据最新统计，湖北武
汉天河机场 !"(' 年度出入境流量最终定格在 ("+ 万人
次，出入境航班 )+"" 架次。这是武汉空港口岸对外开
放以来，年度出入境流量首次突破“百万大关”，同时
武汉口岸出入境流量跃居华中地区之首。

口岸出入境流量数据是城市改革开放程度的晴雨
表。随着湖北省“中部崛起”、武汉市“复兴大武汉”
战略的实施深入，近年来武汉口岸出入境流量呈现井喷
式增长。据武汉边检部门介绍，!"(( 年出入境流量为
*'万余人次，!"(!年为 %) 万余人次，!"(' 年达 ("+-$

万人次。口岸现已开通往返法国、韩国、马来西亚、柬
埔寨、新加坡、泰国及港澳台等国家和地区的客运航线
及多条货运航线，每周航班约为 !#,架次。

$#!%

年

武汉机场出入境量居华中之首

本报北京 !月 "日电（记者李红梅） 截至 !,#' 年
#!月底，!,#'西部温暖计划募集的 &&万件各类御寒衣
物，图书近 ##万册，在青海海东地区民和县、互助县、
循化县，宁夏固原市彭阳县，四川甘孜地区石渠县，吉
林延边安图县等地区发放完毕。

去年 )月活动启动以来，组织方在京津冀 &*所高校
和北京朝阳区 *' 个街乡、#,) 所中小学设立了超过 !,,

个募集点，总计参与捐赠人数约 #!,万。至此，西部温暖
计划已持续进行了 +年，累计受益人次达到 &)万。

55万件寒衣发放西部

据新华社银川 ! 月 " 日电 （记
者曹健） 宁夏回族自治区党委 ! 日
召开常委会议，就西吉踩踏事故研
究提出事故处置、加强宗教管理、
防止各类安全事故发生的具体措施。

* 日上午，部分群众到固原市
西吉县北大寺参加已故宗教人士忌
日纪念活动，$% 时左右，在为信教
群众散发油香 （油饼） 过程中，由
于群众相互拥挤，发生意外踩踏事
故，已造成 #* 人死亡，#, 人受伤。
会议认为，西吉踩踏事故是一起正
常宗教活动中因组织不力、管理不
到位造成的重大踩踏伤亡事故。

#月 %日，国家林业局和海关总署在广东省东莞市

举行“执法查没象牙公开销毁活动”，公开销毁 %-# 吨

象牙。这是中国首次公开销毁执法查没象牙。图为工作

人员在清理即将送去销毁的象牙制品。

新华社记者 李 鑫摄

6.1吨执法查没象牙销毁

宁
夏
严
查
西
吉
踩
踏
事
故

#月 %日，安徽省合肥市义城街道康园社区

组织书法家为居住在湖上的渔民送上春联。

新华社记者 杜 宇摄

新春祝福送上渔船
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!月 "日，一部视频短片悄然在网上走红。

镜头里，晨曦的阳光扫过蜿蜒盘旋的梯田，扫过金黄的南方稻

田，也扫过古老的长城和缓缓开门的故宫。英文旁白音适时响起，

“这是一个古老又朝气蓬勃的国家。”

如果不做介绍，你或许以为这是某部外国纪录片的开场镜头。可

事实上，这是一部叫做《中国共产党与你一起在路上》的短片。

网友惊呼“太萌了”

从 !,#'年 #!月起，在十八届三中
全会海外交流团的交流会上，这部 '分
多钟的短片与此前爆红网络的《领导人
是怎样炼成的》一起，几乎成为每次交
流会的“开场白”。
“非常吸引人”、“生动幽默”、

“边看边笑”，是东南亚观众提及这两部
短片时的评价。而在中国的网络上，
“高大上”、“有意思”、“好看”等词
语，也是观众评价中的高频词。

和以往人们印象中的“国家宣传
片”不同，《中国共产党与你一起在路
上》更多是从普通人的角度展现的“中
国梦”。片子里，在这个广阔而复杂的
国家里，农民、工人、个体经营者、老
人、孩子、舞蹈家、调酒师……每个人
都有自己的梦想。
“我想明年有个好收成”、“我想开

个小饭馆”、“我想娶个漂亮媳妇”、
“我想天更蓝、水更清”……片子里，
朴实无华的话语背后，是 ),,, 万共产党员的责任———为每个梦想营造舞台，
让人人都“享有人生出彩的机会”。

而此前爆红的《领导人是怎样炼成的》，则大胆地运用了卡通的形式，展
现了中国和其他国家不同的领导人形成制度，把领导人头像安放在卡通身体形
象上的做法，更是让年轻网友惊呼“太萌了”。这部短片上传之后短时间内，
点击量就超过了 !,,万次。

多元声音展自信

如此“新鲜”的时政类视频，作者
却依然成谜。在这两部片子末尾，“复
兴之路工作室”的署名，曾引来许多媒
体追问和猜想。不过，中国人民大学新
闻学院教授陈力丹表示，这两个视频出
自官方无疑。
“不管是官方还是民间，这类视频

的出现已经说明了问题。如果是官方作
者，说明有鼓励的态度在内；而如果是
民间作者，那官方的默认或者说宽容也
很值得称道。”国家行政学院教授杨伟
东说。

事实上，如这两部片子一样的时政
类视频，近年来民间也多有涌现。“做
这种视频，主要是出于理想主义。”明
恩传媒负责人赵家煦告诉记者。

这个以“),后”、“$,后”为主力
的团队，做出了诸如 《谁动了 ./0？》、
《官员升迁时刻表》、《精英移民地图》、
《谁为我们代言？》的时政类视频，在网

上广泛传播。在他们的视频中，也不乏对现实的讽刺和批判。
而像《中国共产党与你一起在路上》这样的对外宣传片中，也摆脱了过去

“一味展示”的套路。视频中，中国的地区发展不平衡、环境污染等问题，展
现出当下中国的复杂性。

对此，杨伟东表示：“民间的声音，也是真实中国的一部分。只有声音多
元，中国的面相才更真实、更多元。这才是真正的‘自信’所在。”


